

Secretaría Ejecutiva

Guadalupe Victoria es nombrado primer presidente de la República Federal Mexicana, fundador de los pilares de la nación

10 de octubre de 1824



osé Miguel Ramón Adaucto Fernández y Félix, conocido como Guadalupe Victoria, nació el 29 de septiembre de 1786 en el pueblo minero de Tamazula, provincia de Nueva Galicia, actualmente Durango. Durante su extensa trayectoria militar y política fue diputado, senador, gobernador de Veracruz y primer presidente del México independiente (10 de octubre de 1824 al 31 de marzo de 1829).

Pieza fundamental en la Independencia

libertad se perderá con mi vida. La unión entre los ciudadanos y habitantes todos de la República será firme e inalterable, como las garantías sociales: las personas, las propiedades, serán sagradas, y la confianza pública se establecerá. La forma de Gobierno Federal, adoptado por la Nación, habrá de sostenerse con todo el poder de las leyes".

"La independencia se afianzará con mi sangre y la

Guadalupe Victoria

Discurso en el acto de prestar juramento como Presidente Constitucional de la República, 1824.

En 1811 dejó sus estudios en Derecho para adherirse a la revolución de Independencia cuando se integró a las tropas de José María Morelos y Pavón. Participó en diversas batallas con el bando insurgente; entre ellas resalta el heroico sitio de Cuautla, Morelos, del 19 de febrero al 2 de mayo de 1812.



Secretaría Ejecutiva

Paulatinamente fue reconocido entre las tropas insurgentes por su valentía e inteligencia. Más adelante cambió su nombre por Guadalupe Victoria; Guadalupe como referencia al grupo de los *Guadalupes* y por su devoción al culto guadalupano; mientras que Victoria era una alusión a la esperanza de triunfo del ideal de una república mexicana.

Durante los siguientes años, Guadalupe Victoria combatió al ejército realista en diversos frentes, entre ellos Oaxaca, Nautla y el puerto de Veracruz, por lo cual posteriormente sería ascendido a coronel. Tras la muerte de Morelos, asumió el liderazgo del movimiento junto con Vicente Guerrero. Comandó la resistencia en contra de las tropas realistas en el camino real de Xalapa al puerto de Veracruz y de Xalapa a la ciudad de México. Estableció la guerra de guerrillas a lo largo de la sierra de Veracruz, de modo que se quedó casi solo, escondiéndose en la sierra, pero nunca abandonó la lucha por la independencia.

Defender la democracia e independencia

Consumada la Independencia aceptó el mando militar de la provincia de Veracruz. Sin embargo, tras la proclamación de México como un imperio y la intención de que un príncipe extranjero gobernara al país, entró en conflicto con Agustín de Iturbide. Fue aprehendido tras defender sus ideas republicanas.

Al poco tiempo logró escapar de prisión y promovió, junto con Antonio López de Santa Anna, el Plan de Veracruz. En este documento, firmado el 2 de diciembre de 1822, desconocían al imperio y proponían crear la República Mexicana. Tras la caída de Iturbide y el triunfo de los republicanos, Guadalupe Victoria formó parte –entre marzo de 1823 y julio de 1824– del triunvirato a cargo del Poder Ejecutivo, junto con Nicolás Bravo y Pedro Celestino Negrete.² En la elección, obtuvo el voto de la mayoría de los entonces 17 estados y derrotó al centralista Nicolás Bravo.

Primer presidente de la República Mexicana: forjador de la nación

El 10 de octubre de 1824 Guadalupe Victoria se convirtió en el primer presidente de la República Mexicana. La ceremonia de toma de posesión se realizó en el antiguo Templo de San Pedro y San Pablo, ubicado en la capital de nuestro

¹ Doralicia Carmona Dávila. "Victoria Guadalupe", *Memoria Política de México*, https://goo.su/C8iABTk

² Carlos Herrejón Peredo y Carmen Saucedo Zarco. *Guadalupe Victoria, documentos* (México: Inehrm / SEP, 2012), https://goo.su/Ao3Ebqs



Secretaría Ejecutiva

país, donde se juró la Constitución de 1824 por ser la sede oficial del Congreso mexicano en ese tiempo.³

Durante su discurso, frente al Congreso General Constituyente, se mostró conmovido por la inauguración de una nueva etapa en el país: "Mis ojos afortunadamente alcanzaron a ver la libertad, la redención y la completa ventura de la Patria, se fijaron tiempo había en los ilustres ciudadanos, que, con su sangre, sus talentos y fatigas, rompieron la cadena de tres siglos, y han dado existencia a un pueblo heroico, dejando a la posteridad su gloria, su nombre y sus ejemplos".⁴

Su mandato se caracterizó por crear instituciones para reorganizar al país, traer paz y estabilidad después de más de once años en conflicto. En este sentido, colocó los primeros cimientos de una sociedad democrática, al tiempo que eliminaba cualquier rastro de monarquía absoluta, donde la soberanía recaía en el rey.

Cabe destacar su rol en el establecimiento de relaciones diplomáticas con naciones extranjeras. Por ejemplo, el 26 de diciembre de 1826, Victoria firmó un tratado con Inglaterra para prohibir el tráfico de esclavos entre ambas naciones (posteriormente, el 15 de septiembre de 1829 el entonces presidente Vicente Guerrero expidió la abolición de la esclavitud en México.

Además, como presidente de la naciente República, se preocupó por organizar la economía, devastada por la larga guerra de independencia y el bloqueo económico promovido por la corona española.⁵ destacó como impulsor de la administración pública mexicana; fundó los tres poderes de gobierno e instituyó la Suprema Corte de Justicia de la Nación.⁶

Entre otras acciones sobresalientes del gobierno de Guadalupe Victoria se encuentra la fundación del Museo Nacional Mexicano, realizada en 1825, cuyas piezas arqueológicas y otros objetos son parte de los actuales museos Nacional de Historia y Nacional de Antropología.⁷

³ Adriana Berrueco. "La presidencia de Guadalupe Victoria", en *Abogados creadores de cultura* (México: UNAM, Instituto de Investigaciones jurídicas, 2024), https://goo.su/haKBD

⁴ Carlos Herrejón Peredo y Carmen Saucedo Zarco. *Guadalupe Victoria. Documentos*, (Ciudad de México: Inehrm, 2012), p. 894, https://goo.su/U6XOeC

⁵ Emiliano Hernández. Guadalupe Victoria: Forjador de la República, https://goo.su/5lzV6p5

⁶ "Guadalupe Victoria es proclamado primer presidente de la República mexicana", *Memórica México*, https://goo.su/632rMPM

⁷ Adriana Berrueco. "La presidencia de Guadalupe Victoria", https://goo.su/haKBD



Secretaría Ejecutiva

Asimismo, declaró a Tlaxcala territorio de la Federación; redujo las fiestas religiosas y cívicas; creó la Tesorería General de la Nación, amnistió a los procesados por delitos políticos; estimuló la creación de logias masónicas, estableció el sistema lancansteriano de enseñanza y decretó la expulsión de los españoles el 20 de diciembre de 1827,8 medida con la que, de inicio, pretendía evitar un intento de reconquista.

Otro de sus grandes logros fue ordenar la creación de la Marina de Guerra, esto le permitió conseguir la total independencia de México cuando el 18 de noviembre de 1825 el general Miguel Barragán tomó el último bastión español: la fortaleza de San Juan de Ulúa, en Veracruz. De igual manera, Guadalupe Victoria hizo efectiva la abolición de la esclavitud.⁹

Últimos años

El 1 de abril de 1829, al terminar su mandato presidencial, entregó el gobierno a Vicente Guerrero. Si bien abandonó por unos años la vida pública, regresó cuando fue electo como gobernador y comandante de Puebla, desde julio de 1833 hasta diciembre de 1834. Incluso en 1838 nuestro destacado personaje participó en la llamada "Guerra de los Pasteles", que representó el primer intento de intervención francesa en México. Un año después, destacó por su labor diplomática y acordó con el comandante francés, Carlos Baudin, el retiro de las tropas invasoras del puerto de Veracruz.

Finalmente, se retiró en la hacienda de "El Jobo" en Veracruz. Falleció en el Castillo de Perote el 21 de marzo de 1843. Meses después de su fallecimiento fue declarado "Benemérito de la Patria" el 25 de agosto de 1843. 10

Recordar la vida de Guadalupe Victoria es reencontrar las raíces del México actual y su papel fundador en la estructura política y jurídica de la República; implica también conocer el origen de las instituciones que hoy en día continúan en funciones.

Imagen: Carlos Paris, retrato de Guadalupe Victoria (óleo sobre tela), Museo Nacional de las Intervenciones. D. R., Instituto Nacional de Antropología e Historia, https://goo.su/2oZAUvv

⁸ Antonio Aguilar Razo. General de División Guadalupe Victoria (1786-1843), https://goo.su/7ek2t

⁹ Gobierno del Estado de Veracruz. "Guadalupe Victoria", https://goo.su/KUy1jh9

¹⁰ Secretaría de la Defensa Nacional. "21 de marzo de 1841, fallece el General Guadalupe Victoria", https://goo.su/kC4d